
Ageing of the working population: occupational health, 
return to work, and retirement policy issues 

 
Vieillissement de la population active : enjeux de santé au travail, 
de retour ou de maintien au travail, et de politique de la retraite 

 
 
 
According to the World Health Organisation (WHO), between 2015 and 2050, Between 
2015 and 2050, the proportion of the world’s population over 60 years will nearly 
double from 12% to 22%.  This global ageing phenomenon naturally has repercussions 
on the working population, and raises the issue of the balance between their physical 
and mental capacities and working conditions. Questioning the balance between the 
latter and age makes it possible to take account of the diversity of experiences of 
ageing in the workplace, as well as the needs of ageing workers in terms of recovery, 
adaptation, and development. 
This issue raises two fundamental questions 
- the right of ageing workers to safe and healthy working environment; 
- the right to retire in a decent physical and mental state. 
 
Based on these issues, this Conference aims to contribute to questioning the ageing of 
the working population through the length of occupational health, return to work and 
retirement policy. The speakers will contribute their analyses and experiences from 
International, European and National perspectives. 
 
 
 
Selon l’Organisation mondiale de la santé (OMS), entre 2015 et 2050, la proportion 
des 60 ans et plus dans la population mondiale sera en passe de doubler, passant de 
12 % à 22 % . Ce phénomène de vieillissement global se répercute bien entendu sur 
la population active et fait grandement émerger la problématique de l’adéquation entre 
leurs capacités physiques et mentales et les conditions de travail. Questionner 
l’équilibre entre celle-ci et l’âge permet de tenir compte de la diversité des expériences 
du vieillissement au travail ainsi que des besoins des personnes actives vieillissantes 
en termes de rétablissement, d’adaptation et de développement. 
 
Cette problématique sous-tend deux questions fondamentales : 
- le droit à des conditions de travail sûres et saines des travailleurs vieillissants ; 
- le droit à partir à la retraite dans un état physique et mental décent. 
 
Au regard de ces questions, ce colloque aura pour but de contribuer à questionner le 
vieillissement de la population active au prisme de la santé au travail, du retour au 
travail et de la politique de la retraite. Les participants au colloque apporteront leur 
analyses et expériences d’un point de vue international, européen et national. 
 

Lieu du colloque (traduction simultanée français / anglais) 

Pôle Juridique et Judiciaire de l'Université de Bordeaux 

35 place Pey-Berland 

33000 Bordeaux - France 

Tramway ligne A et B, arrêt "Hôtel de Ville" Avec le soutien de la 

Fondation Anthony Mainguené 

Suivi à distance possible, mais sans la traduction 



Thursday 19 September 2024 

8.30 Welcome of the participants / accueil des participants 

9.00 Opening / Ouverture 
- Alain Garrigou, VP Université de Bordeaux sur la  qualité de vie et santé au travail 
- Xavier Prévost, chargé de mission Université de Bordeaux, Coordination de la 
stratégie interdisciplinaire  
- Philippe Martin, Directeur du COMPTRASEC UMR 5114 

 Modération : Olivier Herrbach, Professeur en sciences de gestion, Université 
de Bordeaux, IRGO, GPR HOPE 

 

9.15 
 

Introduction: multiplicity of issues of ageing population, international and global 
perspectives 
World Health Organization (WHO), Dorothy Ngajilo 

9.45 Discussion 

 Session 1: Occupational health issues 
Modération : Loïc Lerouge, Directeur de recherche en droit, COMPTRASEC-
CIECST 

 

10.00 
 

Keeping older workers engaged in EU labour markets / Garder les travailleurs âgés 
sur les marchés du travail de l’UE 
Franz Eiffe, research manager in the Working Life unit at Eurofound  

10.30 Demographic evolutions and their implications in terms of occupational safety and 
health by 2050: first results of an ongoing foresight study / Les évolutions 
démographiques et leurs implications en termes de sécurité et de santé au travail à 
l'horizon 2050 : premiers résultats d'une étude prospective en cours 
Jennifer Clerté, INRS, Chargée de mission Veille Stratégique et Prospective 
prévention santé & sécurité au travail 

11.00 Discussion 

11.15 Coffee break / Pause café 

11.30 Avoir vécu, se voir vieillir au travail : une réflexion à partir du métier d’enseignant 
Laurence Bergugnat, Professeur en Sciences de l ’éducation, Université Bordeaux 

12.00 Les liens entre vieillissement au travail avec la santé mentale et les TMS : une 
question d’invalidité / The links between ageing at work, mental health and risk of 
musculoskeletal: a question of disability  
Alain Piette, Ergonome européen, Service Public Fédéral Emploi, Travail et 
Concertation sociale, Division de l’humanisation du travail, Belgique 

12.30 Discussion 

12.45 Lunch / Déjeuner libre 

 Session 2: Job retention and return to work issues 
Modération : Sonia Laberon, Maîtresse de conférences en psychologie, 
Université de Bordeaux 

 

14.00 
 

The end of working life: between wear and tear, withdrawal and closure / Les fins 
de vie active, entre usure, retrait et dénouement 
Serge Volkoff, Statisticien et ergonome, Centre d ’études de l’emploi (CEET) 
Corinne Gaudart, Directrice de recherche CNRS, Co-directrice LISE - CNRS / 
CNAM (UMR 3320) 

14.30 Working conditions and trajectories of physical and mental health in older workers: 
sex and gender differences / Conditions de travail et trajectoires de santé 
physique et mentale chez les travailleurs âgés : différences entre les sexes et les 
genres  
Dorly Deeg, Endowed Professor, Epidemiology and Data Science, 
Amsterdam UMC, Netherland 

Friday 20 September 2024 

 Session 3: Retirement policy issues 
Modération : Philippe Martin, Directeur de recherche en droit, Directeur du 
COMPTRASEC 

 
9.00 

 
The sustainability of work / La soutenabilité du travail  
Elisabeth Algava, DARES, Cheffe du département Conditions de travail et 
santé 

9.30 Preventing wear and tear to meet the challenges of a later retirement age / Enjeux 
de prévention de l’usure pour répondre aux défis du recul de l’âge de la retraite 
Nicolas Fraix, ANACT, Responsable du département Capitalisation et 
Développement des Connaissances 

10.00 Discussion 

10.30 Coffee break / Pause café 

10.45 Employment and Retirement of older people in Japan / Emploi et retraites des 
personnes âgées au Japon  
Yuki Sekine, Professeur de droit, Université de Kobe, Japon  

11.15 Chronic diseases and employment: comparative insights from different regulatory 
models / Maladies chroniques et emploi : aperçu comparatif de différents modèles 
réglementaires  
Emanuele Dagnino, Professeur de droit, University of Modena and Reggio Emilia 

11.45 Discussion 

12.15 Conclusions 
Olivier Mériaux, Directeur des études et synthèses, Pleinsens 

12.45 Closing 

15.00 Discussion 

15.30 Coffee break / Pause café 

15.45 Optimizing Work Participation for an Aging Workforce: Strategies Inspired by 
Canadian Experience / Optimiser la participation au travail d’une main-d’œuvre 
vieillissante : stratégies inspirées de l’expérience canadienne 
Alexandra Lecours, Titulaire de la Chaire UQTR sur la santé des travailleurs 
vieillissants, Canada - Québec 

16.15 Keeping elderly workers in the workforce – a Nordic perspective on policies and 
incentives / Maintenir les travailleurs âgés sur le marché du travail - une perspective 
nordique sur les politiques et les incitations 
Tonje Fyhn, Senior researcher, Norwegian Research Centre (NORCE), Norway  

16.45  Discussion 

17.15 
 
 
 
 

 
17:40 

Anthony Mainguené Foundation-CIECST Thesis Award ceremony 
Special Prize of the Jury: Bárbara Torres García, The challenges of occupational 
health and safety in the face of the digitalisation of the company. Special attention 
to occupational risk prevention in telecommuting and teleworking, supervised by Pr. 
Lourdes Mella Mendez, University of Santiago de Compostela 
 

Winner: May Loh, Building a Psychosocial Safety Climate (PSC) for Decent Work, 
supervised by Pr. Maureen Dollard, PSC Global Observatory, Centre of Workplace 
Excellence, University of South Australia. 

18.00 End of work 

20.30 Official Dinner of the speakers 


